

Siedlung Auf dem Stapel in Schonnebeck

Schlagwörter: [Arbeitersiedlung](#)

Fachsicht(en): Denkmalpflege

Gemeinde(n): Essen (Nordrhein-Westfalen)

Kreis(e): Essen (Nordrhein-Westfalen)

Bundesland: Nordrhein-Westfalen



In Hanglage beschreibt die Straße „Auf dem Stapel“ eine hufeisenförmig Kurve und knickt einseitig in Richtung der Schule an der Immelmannstraße ab. Am Bogenscheitel liegt ein von drei Wohnhäusern symmetrisch gerahmter Platz. Der Platz ist als öffentliche Grünfläche – heute Spielplatz – gestaltet. An den angrenzenden Straßen sind Doppelhäuser angeordnet. Im Norden sind die Häuser durch niedrigere Zwischenbauten für Ställe und Aborte zu Kettenhäusern miteinander verbunden. Im südlichen Teil fehlen diese Verbindungsglieder zwischen den Häusern.

Die Häuser sind überwiegend traufständig angeordnet. Nur an der kleinen Platzanlage gibt es ein giebelständiges Wohnhaus.

Die traufständigen, verputzten, 1 1/2-geschossigen Doppelhäuser mit Satteldächern werden von der Straße mit zwei nebeneinander liegenden Eingängen und kleinen, vorgelagerten Freitritten erschlossen. Die Belichtung der Wohnräume erfolgt durch zwei hochformatige Rechteckfenster teilweise mit Sturz- und Sohlbankgesimse. Über den Eingängen gibt es kleine Zwerchhäuser mit neoklassizistischem Fassadendekor zur Belichtung des Dachraumes.

Die Architekten Eggeling und Schäfer haben auch in anderen Essener Stadtteilen und auch schon vor dem Ersten Weltkrieg Siedlungen entworfen. Besonders bemerkenswert ist die vor 1914 begonnene Siedlung Hüttenheim in Duisburg-Huckingen. Die in der Siedlung „Auf dem Stapel“ verwirklichten Hausformen gehen auf die Zeit vor dem Krieg zurück, sind jedoch mit den stark vereinfachten Formen, den strengen Gliederungen der Baukörper, den weit herabgezogenen Dächern mit ihren Aufbauten und den durchdachten Grundrisse eindeutige Zeugnisse der 1920er Jahre.

(Walter Buschmann, LVR-Amt für Denkmalpflege im Rheinland, 2010)

Literatur

Biecker, Johannes; Buschmann, Walter (1985): Arbeitersiedlungen im 19. Jahrhundert - Historische Entwicklung und Bedeutung. Bochum.

Bollerey, Franziska; Hartmann, Katharina (1980): Siedlungen aus dem Regierungsbezirk Düsseldorf. Essen.

Buschmann, Walter (1995): Arbeitersiedlungen. Historische Bedeutung und denkmalpflegerisches Erhaltungsinteresse. In: Rheinische Denkmalpflege 32, S. 263-271. Pulheim.

Kastorff-Viehmann, Renate (1980): Wohnung, Wohnhaus und Siedlung für Arbeiter-Bevölkerung im Ruhrgebiet in der Mitte des 19. Jahrhunderts bis zum Beginn des 1. Weltkrieges. (Dissertation.) Aachen.

Ruhrlandmuseum (Hrsg.) (1988): Vom Hausen zum Wohnen. Wohnungsbau für Arbeiter zur Zeit der Industrialisierung: Essen ein Beispiel. Essen.

Siedlung Auf dem Stapel in Schonnebeck

Schlagwörter: Arbeitersiedlung

Straße / Hausnummer: Auf dem Stapel

Ort: 45309 Essen - Schonnebeck

Fachsicht(en): Denkmalpflege

Gesetzlich geschütztes Kulturdenkmal: Kein

Erfassungsmaßstab: i.d.R. 1:5.000 (größer als 1:20.000)

Erfassungsmethoden: Auswertung historischer Karten, Literaturoauswertung, Geländebegehung/-kartierung, Archivauswertung

Historischer Zeitraum: Beginn 1922 bis 1923

Koordinate WGS84: 51° 28' 54,59 N: 7° 03' 43,31 O / 51,48183°N: 7,06203°O

Koordinate UTM: 32.365.432,54 m: 5.705.189,32 m

Koordinate Gauss/Krüger: 2.573.819,38 m: 5.705.786,42 m

Empfohlene Zitierweise

Urheberrechtlicher Hinweis: Der hier präsentierte Inhalt ist urheberrechtlich geschützt. Die angezeigten Medien unterliegen möglicherweise zusätzlichen urheberrechtlichen Bedingungen, die an diesen ausgewiesen sind.

Empfohlene Zitierweise: „Siedlung Auf dem Stapel in Schonnebeck“. In: KuLaDig, Kultur.Landschaft.Digital. URL: <https://www.kuladig.de/Objektansicht/O-WBuschmann-20100414-0021> (Abgerufen: 14. Dezember 2025)

Copyright © LVR



RheinlandPfalz

